

## Las acuñaciones de moneda

Desde que se realizaron las grandes acuñaciones de plata para atender a las necesidades de las guerras coloniales no ha vuelto a funcionar la Fábrica de Moneda más que para acuñar 16,5 millones de monedas de 20 pesetas y 2,2 millones de 50 céntimos, en pastas de refundición de moneda; de modo que no ha sido necesario consignar en presupuesto más crédito que el indispensable para gastos generales de la fábrica y personal administrativo y facultativo, que consumen de ordinario unas 600.000 pesetas.

Realmente, el único período de gran actividad en la Casa de la Moneda, aparte de los dos ó tres años de las guerras, se realizó en el decenio de 1876 á 86, en que acuñó 37.431.586 monedas de oro de 10 y 25 pesetas y 122.215.728 monedas de plata de 5 pesetas, 2, una y 50 céntimos de peseta, por valor de 326.496.795 pesetas; en junto, 159.647.314 monedas; representativas de 1.260.428.485 pesetas.

Pudo haberse aprovechado el período de inactividad á que quedó reducida la Casa en la recaudación de las monedas de 10 y 25 pesetas, para que sólo circularan las del mismo peso y ley; pero la mayor parte había emigrado y desmonetizado en el extranjero, y no era, por tanto, urgente ni necesaria la recaudación de la existente en el Banco de España y de la que diariamente ingresa en pago de derechos arancelarios.

Ha llegado, por fortuna, el momento de reanudar aquellas grandes acuñaciones de 1876-86, merced á las importantes adquisiciones de barras que está realizando el Banco; pero para ello es preciso consignar en presupuestos los créditos que la operación exige, y para acelerar las acuñaciones y no esperar á nuevo presupuesto se podría conceder un crédito extraordinario para el primer año.

Los créditos que se concedieron para las acuñaciones de aquel decenio, ascendieron á 1.524.625 pesetas para personal y material ordinario de la fábrica, crédito que siempre se ha conservado en presupuestos, y se invirtieron 18.761.880 pesetas en gastos de acuñación por todos conceptos.

En aquel decenio produjo la acuñación de oro y plata un ingreso en el Tesoro de 41.746.926,49 pesetas; pero ahora no se puede contar con esos productos porque no se acuña ni se acuñará plata, que convendría desmonetizar, en la medida de lo posible, para que la moneda española esté en relación con la que rige en Francia, Italia, Bélgica y Suiza.

No conocemos el valor de las barras adquiridas; pero no será aventurado suponer que con las existentes y las que sin cesar adquiere el Banco mientras dure la acuñación se podría llegar á una reserva de 1.000 millones, y por tanto los gastos no ascenderían, ni con mucho, á la tercera parte de los que ocasionó la acuñación de 1876-86, ó sea unos seis millones, repartidos en tres ó cuatro años, plazo necesario para fabricarlos.

No hay para qué recordar de nuevo los inmensos beneficios que al crédito y á la producción reportaría esta hermosa obra, que, como se ve, no exige grandes sacrificios.

Estos se imponen en la desmonetización de plata, pues la circulante excede en mucho á nuestras necesidades, como lo demuestra el hecho de que de los 1.300 millones acuñados desde 1868 se conservan en las cajas del Banco, sin apenas movimiento, 734,5 millones, ó sea bastante más de la mitad acuñada, después de limpiada en 1908 de la moneda falsa que con profusión circulaba.

Esta abundancia de plata, sobre todo la divisionaria, que llega á 15 pesetas por habitante, fué la causa principal de los altos cambios que hemos padecido, pues de todos es sabido que la moneda mala expulsa á la buena.

No nos cansaremos de solicitar que aprovechemos la actual situación para poner nuestra moneda en condiciones de defensa, pues fácilmente, á poco que nos decidamos, podemos retroceder á aquella tristísima situación que comenzó en 1891 y ha terminado en nuestros días.

Bien hemos pagado el afán de nuestros hacendistas de considerar como fuente de beneficios la acuñación de plata, bastando para apreciar el enorme quebranto producido al país con tal política monetaria saber que esos llamados beneficios han

ascendido á la enorme suma de 212.974.722,25 pesetas, cifra que explica que los cambios sobre el extranjero, que se cotizaban á nuestro favor en 1881, llegaron á producir en 1898 un quebranto de 87 por 100. Es verdad que en aquel año ascendieron esos beneficios á 47,1 millones, mientras que la contribución industrial, incluso el impuesto de utilidades, sólo rindió 36,4 millones.

No olvidemos que nos ha costado un cuarto de siglo de incansantes sacrificios redimirnos de aquella situación. Los francos se han cotizado, al fin de la semana anterior, con tendencia á bajar, á 95,70 por 100, y las libras, á 24,22. Sin comentarios.

Angel GONZALEZ DE LA PEÑA

## Semana Santa en Sevilla

(POR TELÉGRAFO)

**Solemnidades en la Catedral.—Incidente entre dos Cofradías.—El ex presidente Huertas.**

SEVILLA 28.—La solemnidad de los oficios se ha celebrado en la Catedral esta mañana, con gran brillantez. Ofició el cardenal, y después de la bendición de las palmas se organizó la procesión por las gradas altas del templo.

El penegrítico estuvo á cargo del magistrado, Sr. Roca y Pons.

A primera hora de la tarde abonanzó el tiempo, que estaba lluvioso, y, con asistencia de numeroso público, comenzó el desfile de procesiones.

La plaza de San Francisco ofrecía bellísimo aspecto, viéndose los palcos y tribunas muy concurridos, como las calles de la cámara por donde habían de pasar las Cofradías.

La imagen de la Virgen de la Hiniesta ha estrenado un soberbio manto celeste bordado en oro.

Llamó la atención por su grandezza la Cofradía de la Virgen de la Amargura. La imagen llevaba joyas valiosísimas.

Al entrar las Cofradías de San Julián y San Roque en la calle de las Sierras surgió un incidente porque ambas pretendían desfilar primero.

Hubo discusión, golpes con los cánticos y, por fin, se restableció el orden, gracias á la intervención de los guardias de Seguridad.

El ex presidente mejicano Sr. Huertas asistió á los oficios en la Catedral y al desfile de las Cofradías.—Labios.

## EL TEMPORAL

(POR TELÉGRAFO)

LAS PALMAS 28.—Sobre Las Palmas se ha desencadenado un temporal de viento huracanado, formando una neblina de polvillo que se supone viene del desierto de Sahara.

Han llegado á este puerto muchos vapores á refugiarse del temporal.

También ha llegado el cañonero español «Laya», que permanecerá aquí de estación hasta que venga á sustituirlo el crucero «Cataluña».

Varios buques de guerra ingleses y franceses cruzan frente á esta bahía, y se dice que indagán el paradero del «Macedonia», que zarpó de aquí hace días y se supone refugiado en Cabo Verde, en una de las ensenadas de la costa africana.

La situación se agrava aquí á causa de la pasividad del ministro de Fomento, que deja sin resolver el expediente de urbanización de la carretera entre Las Palmas y el puerto, donde se invertiría cerca de un millón de pesetas, dando trabajo á muchos obreros.

Esas obras, que no costeará el Estado, sino la Junta de Obras del puerto, el Cabildo insular de Gran Canaria y el Ayuntamiento de Las Palmas, economizándose el Estado hasta el entretentamiento de la carretera, no pueden ejecutarse sin la resolución del expediente.

Mientras tanto miles de obreros se hallan en la miseria.

La prensa, comentando el hecho dice que éste es un caso edificante de administración española.—Vives.

## FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado las siguientes disposiciones:

DE ESTADO.—Ratificando la Convención de Berna sobre propiedad literaria.

Autorizando al cónsul de España en Asunción para firmar un Tratado de arbitraje con la República del Paraguay.

## Ecos de Sociedad

En el Monasterio de la Visitación, de Burgos, ha fallecido la virtuosa religiosa Sor María Serafina Fernery y Ferrer, hermana de la condesa de Caudilla.

El ministro de la Argentina, doctor Marco Avellaneda, ha salido para Murcia, donde pasará la Semana Santa.

Se encuentra restablecido de su enfermedad el senador D. Cándido Lara.

Han llegado á Madrid: de Zaira, la condesa de la Corte; de Algeciras, los señores de García Molinas, y de Alcaudete, el marqués de Romero-Toro.

Claudio LARROER

# LA GUERRA EUROPEA

LOS «ZEPPELINES»

## DECEPCIONES

El ataque de los «zeppelines» á París, es decir, el primero, pues el del 24 no llegó ni á ser ataque, ha sido una decepción más que nos han procurado los germanos.

Dejando á un lado, y ya es de dejar, la cuestión humanitaria y legal de esa acción, perpetrada por valerosos combatientes, que corren toda clase de riesgos con el único fin de lanzar explosivos en una población donde se educan y juegan más de 500.000 niños; examinando el caso por el lado práctico y eficaz del uso de esas costosísimas naves, que quieren ser guerreras, no cabe duda que el primer ataque á París de los «zeppelines» alemanes ha sido una nueva decepción, y el segundo, un enorme fracaso.

Es una «nueva» decepción, para nosotros sobre todo, porque ya la poderosa Marina alemana, embotellada en sus puertos, no puede dar lecciones á la que gloriosamente se hizo al mar, en condiciones infinitamente más desiguales, en Santiago de Cuba; siendo así que todos suponíamos que intentaría, y conseguiría quizá, superarla. ¡Primera decepción!

El Ejército alemán, modelo en que todos nos miráramos, y cuya larguísima y exquisita preparación solamente le dió fama de invencible, sin luchar, se bato, es cierto, con heroísmo y bravura; pero no se baten menos bravamente los improvisados batallones de la República y el recién nacido, amiserable, pequeño ejército (!) del general French.

Y si el soldado se bato y muere con igual heroísmo por ambos lados, los generales, más ó menos improvisados, y los jefes y oficiales que hace pocos meses eran aún simples civiles, no desarrollan acciones tácticas y estratégicas menos admirables que las de los encamionados generales especialistas y entremecidos jefes y oficiales del batallón imperio.

Estos no son inferiores á los otros, ¡no!; ciertamente; pero como se nos antojaban ser infinitamente superiores, de ahí nuestra decepción. Y van dos.

No hablemos de los submarinos, esa pequeña parte de la gran Marina alemana. Lo que hacen los submarinos alemanes no lo hacen los submarinos ingleses y franceses, también es cierto; pero hay motivos fundadísimos para creer que es, sencillamente, porque no quieren hacerlo, y también los hay para sospechar que Dios y la Humanidad se lo tendrán en cuenta.

Pero esta decepción última de los «zeppelines» ha sido, sin disputa, la mayor de todas; lo habrá sido, por lo menos, para los que no están en el secreto á voces de la inutilidad guerrera de tan notable invención.

Juzguese, si no, por las noticias oficiales que publica la prensa.

El número de bombas cuyos rastros han sido reconocidos después del ataque á París efectuado hace ocho días fueron:

En Saint-Germain.....	7
En Colombes y en La Garenne.....	8
En Gennevilliers.....	1
En Courbevoie.....	3
En Neuilly.....	2
En Asnières.....	9
En Lavoisier Perrot.....	2
En Mantes.....	3
En Saint-Ouen.....	1
En Enghien y Montmorency.....	4
Total.....	40
En París.....	6
Total bombas «vistas».....	46

Sin contar con las que pudieron caer y caerán, en el campo, se deduce de este cuadro que sobre una superficie de 80 kilómetros cuadrados aproximadamente (la del casco de París dentro de sus fortificaciones) sólo lograron los aeronautas colocar un 15 por 100 de sus bombas «vistas», y si se suponen perdidas en el campo ó en el agua otras 14 ó 15 más, y no es mucho suponer, resulta que apenas si llegan al 10 por 100 las que acertaron á caer en tamaño blanco; sin que quepa dudar que éste era el elegido como objetivo de tan costosa y tan pensada y preparada expedición.

Si se tiene en cuenta que ni las seis bombas caídas en París ni las 40 repartidas en los alrededores causaron perjuicio alguno en las defensas de París, y sólo muy escasos en la población civil, el más apasionado germanófilo no podrá menos de decirse que para tal viaje no se necesitaban alforjas, ó, en lenguaje menos vulgar, que el ensayo de los «zeppelines», á relativamente corta distancia, el más meditado y estudiado que hasta hoy se ha hecho, no ha dado resultado alguno.

Buena prueba de ello es que el pueblo de París acogiera el segundo ataque ó ensayo con marcadas muestras de buen humor, que en otro caso no hubiera exteriorizado.

Los periódicos nos cuentan, y aquí hubiera sucedido lo mismo, que el to-

que de «alarma» y las tinieblas subsiguientes «echaron á todo el mundo á la calle», en contra de lo mandado; que se organizaron cabalgatas á la luz de cerillas y lámparas eléctricas de bolsillo, que en alegre peregrinación escalaban cantando las alturas de Montmartre, para mejor gozar del «espectáculo»; que volvió á hacerse la luz, volvió á apagarse, y, en definitiva, fué una noche de broma, ó por lo menos de curiosa novelaría, para los parisienos, en cuyo honor arriesgaban sus vidas quizá un par de centenares de teutones, con sus más perfeccionadas y mortíferas (?) naves aéreas.

En realidad como se ve, los famosos «zeppelines» quedaron ante dos millones de pacíficos habitantes, y por consiguiente ante el mundo entero, en el más espantoso de los ridículos.

Tengase en cuenta que era de noche y que estaba ésta lluviosa y oscura; es decir que el ataque y el simulacro de ataque se realizaron en las mejores condiciones para que los dirigibles no fueran vistos y en las peores para que los persiguieran con fruto los aeroplanos.

No faltará quien diga que si el primer ataque se hubiera realizado en noche clara las bombas no hubieran caído de seis (Neully) á 25 kilómetros (Saint-Germain) del centro de la capital francesa, y que en el humoso blanco, de 80 kilómetros cuadrados, presentado por París hubiesen caído más de sesenta bombas; pero con mayor seguridad puede objetarse que con noche clara y atmósfera diáfana no hubieran tenido ocasión de echarlas, porque no habrían llegado.

Si, pues, en la bruma fallan el mayor y más coliciado blanco, en noche clara no pueden llegar á él, y de día no pueden salir de sus escondites sin ser capturados; ¿qué valor guerrero se le puede otorgar al costosísimo, frágil é inseguro «zeppelin»?

La oración se puede volver por positiva en cuanto al aeroplano. Ignoramos en detalle sus hazañas; sólo sabemos que en las «tinieblas» y en la bruma atacó á su rival y ya viejo predecesor en el dominio del aire, y que éste la primera vez no pudo «sustituirse» sobre París y la segunda no pudo ni «aproximarse» siquiera; navegando siempre, claro está, fuera del alcance de los cañones.

Este detalle, si se tiene en cuenta que al empezar la guerra Francia no tenía ni un solo aeroplano armado y ni una sola sola nocturna para hacer posible el vuelo de los aeroplanos de noche, da una idea del progreso, improvisado, realizado por nuestros vecinos y de la eficacia guerrera del aeroplano hasta en las peores condiciones que puedan presentarse.

A los «zeppelines» y á los dirigibles en general les están reservados muchos laureles en la paz. La soñada travesía del Atlántico, los largos viajes, los descubrimientos y desempeño de países salvajes é ignorados, y otras muchas hazañas, recompensarán sin duda algún día á sus tenaces protectores y partidarios; pero está visto que ésta no es tampoco el arma que ha de poner al mundo bajo el yugo alemán.

Y si no lo es el Ejército, que otros improvisados tienen en jaque; si no es la Marina, que, formidable y todo, no sabe imitarlos, ni es la flota aérea, que quiere y no puede, ¿cuál será?

Yo tengo para mí que el «Deutschland über Alles» no lo tendremos que cantar todos hasta que el pueblo germánico se convenga de que hay otras armas para ello, armas que nos dieron á los españoles un nuevo mundo, á los franceses el cetro de Europa y á los sajones, hoy, el del mar. Esas armas, siempre vencedoras, se llaman «Progreso», «Civilización», «Libertad».

Con ellas, artilleros, marinos y aeronautas dan siempre en el blanco y llegan siempre adonde deben llegar.

El marqués de MORELLA

## INFORMACION TELEGRAFICA

### EN FRANCIA Y EN BELGICA

Comunicado oficial francés.—Parte de una trinchera perdida.

PARIS 29.—El comunicado de las veintitrés dice así:

«Nada importante que señalar en el conjunto del frente.

En los Altos del Mosá, cerca de Marcheville, hemos perdido parte de la trinchera alemana conquistada el sábado. En el Hartmannsweller Kopf hemos consolidado nuestras posiciones.

El número total de prisioneros hechos por nosotros durante el ataque que nos ha hecho dueños de la cuspide de seis seis oficiales, 34 suboficiales y 353 soldados no heridos, y numerosos heridos.—Mar.

Parte oficial alemán.—Ataques rechazados.—Lucha en los Vosgos.

ROMA 28.—El Gran Cuartel General alemán comunica que al Sudeste de Verdun, en las alturas del Mosá, cerca de Combrés, así como en la llanura del Woebre, cerca de Marcheville, fue-

ron rechazados los ataques franceses, después de una lucha muy tenaz.

En los Vosgos, en el Hartmannsweller-Kopf sólo hubo combate de artillería.—H. P.

### RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES

Noticias alemanas.—Ataques rusos en las selvas de Augustow.

ROMA 28.—El parte del Gran Cuartel General alemán facilitado hoy en Berlín dice:

«En el teatro oriental de la guerra fueron rechazados los ataques rusos emprendidos en las selvas de Augustow.

Entre el Pissek y Omulew los rusos emprendieron ataques, que fracasaron ante el fuego alemán. Cerca de Wach fueron hechos 900 prisioneros rusos.»—H. P.

Comunicado ruso.—Intentos alemanes en Ossowiec.

LONDRES 28.—El comunicado oficial de Petrogrado dice que el 25 del corriente los alemanes hicieron repetidos ataques entre Rawka y Pissatwice y tomaron algunas trincheras; pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

En Ossowiec los alemanes han hecho algunos intentos de utilizar globos cautivos; pero la artillería rusa los destruyó inmediatamente.

En vista de la superioridad de la artillería de sitio rusa, las baterías alemanas disparan poco frecuentemente.

Durante la lucha en Karaska el día 23 los rusos hicieron más de cien prisioneros y capturaron seis ametralladoras y tres cañones.—Dabor.

### LA ACCION CONTRA LOS DARDANELOS

Dragaminas rechazados.—Optimismo en Constantinopla, según noticias turcas.

ROMA 28.—Comunican de Constantinopla que en la noche del viernes varios torpederos y dragaminas de los aliados intentaron entrar en los Dardanelos; fueron obligados á retirarse por las baterías turcas.

Se cree en Constantinopla que será imposible un desembarco de tropas, porque Turquía ha hecho los preparativos necesarios para impedir tal empresa.

Tampoco hay escasez de municiones; además, en Turquía misma existen fábricas para su construcción.—H. P.

Noticias de Atenas.—Dragado de minas.—Cañones á Smirna.

LONDRES 29.—Un telegrama de Atenas dice que en los Dardanelos continúa el trabajo de los dragaminas.

Parece que está libre de minas la zona hasta la ciudad de Dardanelos.

Los cañones de gran alcance han sido trasladados, bajo la dirección de los oficiales alemanes, de Constantinopla á Smirna.—Dabor.

### LA GUERRA EN EL MAR

El Rey Jorge y la guerra.—Revista naval y aérea.

PARIS 28.—Telegrafían de Londres que el Rey Jorge ha pasado revista en Harwich á numerosos buques de guerra, y especialmente á un submarino del último modelo y á un contratorpedero que ha tomado parte en los combates del Mar del Norte.

Estuvo veinte minutos en la cámara de máquinas del contratorpedero, hablando con los marinos, algunos de los cuales le mostraron con orgullo las heridas sufridas.

El Rey presenció luego los vuelos realizados por los hidroaviones.

En la estación de Londres, cuando iba á tomar el tren para Harwich, entró el Rey en la cantina gratuita instalada especialmente para los soldados y marinos; charló con los que allí se encontraban, y al partir le tributaron una calurosa despedida.—Mar.

Resultado de un «raid».—Submarino volado.—300 obreros heridos.

AMSTERDAM 28.—Dicen de Waasbot que los aviadores ingleses, durante el «raid» á Hoboken hicieron estallar un submarino, inutilizaron otro é hirieron á 300 obreros.—C.

### LA ACTITUD DE ITALIA

Congreso nacional italiano.—En favor de la guerra.

ROMA 28.—Hoy se ha celebrado un Congreso nacional para la intervención de Italia en el conflicto actual.

Entre los numerosos concurrentes figuraban delegados de varias Asociaciones de Trento, Trieste y Santa Alfiere, gran número de parlamentarios, así como los Garibaldi.

La Asamblea presentó un voto pidiendo al Gobierno satisfaga las aspiraciones nacionales y tome decisiones que por la fuerza de las armas fijen los límites y la grandezza de Italia, asegurando la salvación de los compañeros que luchan en Argona.—H. P.

VARIAS NOTICIAS

Juicios de «Le Temps».

PARIS 28.—Dice «Le Temps»:

«En el frente occidental hay que señalar especialmente el triunfo en Alcaudete, donde con la ocupación de Hartmannsweller Kopf los franceses ti-

las cimas desde donde dominan las llanuras de Mulhouse.

En el resto del frente, algunos bombardeos y bombas arrojadas de una trinchera á otra, como continuación de la guerra de minas en La Boisselle. Los episodios de la guerra de sitio se pueden prolongar todavía; pero nosotros diremos, infaliblemente, la última palabra.

En la parte septentrional del frente ruso no hay cambio alguno esencial.

En los Cárpatos el ejército ruso avanza, con éxito, entre Bartfeld y el desfiladero de Ujok, rechazando á los austriacos, que dejaron prisioneros en gran número.

Añade «Le Temps» que la prensa alemana hace esfuerzos para atenuar la impresión enojosa producida por la marcha de Von der Goltz de Constantinopla, y lanza la noticia de que dicho general estaba obligado á hacer un esfuerzo personal en Sofía contra las intrigas de los aliados, que habían pedido sus instancias cerca del Gobierno búlgaro para obtener su concurso.

«Le Temps» escribe que se trata de una burda maniobra.

La intervención de Bulgaria sería acogida con satisfacción por los aliados; pero éstos no ejercen presión alguna en Sofía sobre las decisiones del Gobierno.

Los búlgaros, habiendo examinado y pesado todas las hipótesis, han podido darse cuenta de que su interés le aconseja una actitud favorable á la causa de los aliados.

A ellos únicamente importa reconstituir la frontera de Enos-Midia, que Europa les había reconocido anteriormente; pero Bulgaria se decidirá con toda libertad, sin que los aliados ejerzan presión alguna.—Mar.

Von der Goltz en Rumania.

PARIS 28.—Telegrafían de Bucarest que el mariscal alemán Von der Goltz ha sido recibido en audiencia por el Rey.

El general ha visitado también al presidente del Consejo.—Mar.

Cargamento español capturado.

CASTELLON 29.—El consignatario de Simón y Compañía ha recibido noticias de que á la salida de Copenhague los buques aliados han apresado el buque «Daisy», con cargamento de narrañas, las cuales iban dirigidas á Hamburgo desde esta plaza.—C.

## CASA REAL

Esta mañana han despachado con S. M. el Rey el presidente del Consejo y los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

Después fué cumplimentado D. Alfonso por el ex ministro liberal don Antonio López Muñoz y por el general Bascaran.

S. M. la Reina doña Victoria, acompañada por la duquesa de San Carlos y por el conde de Santo Mauro, asistió esta mañana, á las once, al solemne funeral que por el eterno descanso de la señora de Alendalazar se ha celebrado en las Calatravas, organizada por la Junta directiva de la Asociación de Señoras encargadas de la suscripción nacional para allegar recursos á los soldados heridos y á las familias de los muertos en la campaña del Norte de África.

A las honras fúnebres asistieron la familia de la finada, casi todas las damas que constituyen la mencionada Asociación y una numerosa y distinguida concurrencia.

La Soberana entró en la iglesia y salió de ella bajo palio y á los acordes de la «Marcha Real», ejecutada por el órgano.

De regreso en el regio Alcázar, recibió en audiencia á la marquesa de Viana.

S. M. la Reina doña Cristina y Su Alteza la princesa de Salm-Salm visitaron esta mañana á SS. AA. los infantes doña Isabel, doña Luisa y D. Carlos.

Después dieron un breve paseo, en automóvil, por la población.

SS. MM. los Reyes D. Alfonso y doña Victoria y S. A. la princesa de Salm-Salm pasearon esta tarde, en automóvil, por la población.

Después de dejar á los Reyes en Palacio y de tomar el te, la princesa de Salm-Salm estuvo en la Embajada de Austria.

FOLLETIN

EL MÉDICO DE LOS POBRES EN CUARTA PLANA

## EL TIEMPO

Lunes 29 de Marzo.—Toda España se encuentra bajo la acción de una perturbación atmosférica, con varios núcleos que producen lluvias copiosas en todas partes.

La temperatura máxima ha sido de 26 grados, en Murcia; la mínima, de 2 grados, en Avila.

En Madrid el día ha sido de esos que la gente califica de locos. Amaneció lluvioso, después casi á las diez, volvió á nublar completamente, nos inundó de agua con chubascos formidables á las once y á las doce, después de nuevo á la una. Hasta el punto de convertirse en día espléndido, y á las tres ya estaba cayendo el diluvio. Así ha continuado, toda la tarde, y á las seis llueve con verdadero encarnizamiento.

El termómetro ha oscilado entre 5,7 y 14.

El barómetro ha continuado bajando hasta 690.

Pronósticos: vientos fuertes del Oeste y lluvia.

Los riegos del Alto Aragón

(POR TELÉGRAFO) Para recibir al Sr. Ugarte.—Entusiasmo indescriptible.

HUESCA 28.—El alcalde ha publicado un bando invitando al vecindario a engalanar mañana la ciudad para demostrar al Sr. Ugarte la gratitud del pueblo con motivo de la inauguración de las obras de los riegos del Alto Aragón.

Mañana, á las ocho de la mañana, saldrán en tren especial todas las personalidades locales, que irán á la estación de Tardienta á recibir al ministro de Fomento.

Desde allí se trasladará la comitiva al punto de la inauguración de las obras, viniendo luego á Huesca, donde el ministro visitará los monumentos notables, especialmente la Catedral.

Luego se verificará en la Diputación un banquete de 150 cubiertos.

La excursión se hará en automóviles y en coches.

Reina entusiasmo indescriptible.—C. Preparativos en Huesca.

HUESCA 29.—De esta población han salido muchos automóviles conduciendo á las Comisiones oficiales y á numeroso público, que marcha, para esperar al ministro de Fomento, á la estación de Tardienta.

Esta mañana ha aparecido la población engalanada, recorriendo las calles varias bandas de música, lo cual aumenta la animación, á pesar de estar lloviendo.

Numeroso gentío espera al Sr. Ugarte, preparándose un entusiasta recibimiento, aumentando por momentos la alegría del pueblo por la inauguración de los riegos del Alto Aragón.—C. (De nuestro redactor Sr. Caamaño)

Llegada á Tardienta.—Inauguración de las obras.—Los discursos.—Gran entusiasmo.—El ministro en Huesca.

HUESCA 29.—Después de pasar la noche en Zaragoza, á las siete de la mañana de hoy salieron para Tardienta, llegando á las diez.

El ministro de Fomento fué recibido con música.

En la estación estaban el capitán general, el alcalde y todas las autoridades locales y el Sindicato de Riegos.

La inauguración de las obras del Canal del Alto Aragón se verificó á las once, ante numerosa concurrencia.

Después de un breve discurso de bienvenida pronunciado por el alcalde, el arzobispo de Zaragoza, Sr. Soldevilla, que en Zaragoza se había incorporado á la comitiva, pronunció otro discurso, recordando la labor realizada por Huesca en favor de los riegos.

Dijo también que la misión de la Iglesia era no sólo abogar por los bienes espirituales, sino también por los materiales, y bendijo las obras, entre aclamaciones.

Mucha gente lloraba de emoción. El senador D. Máximo Escuer habló después de las dificultades venidas y del beneficio que representa poder regar 300.000 hectáreas de terreno.

Censura á los enemigos del proyecto, que se opusieron á las obras, y da las gracias en nombre del Sindicato de Riegos al Rey, al Gobierno y á los diputados y senadores por la región. (Grandes aplausos.)

Leyóse á continuación una carta del Sr. Gasset felicitando á Aragón por el triunfo conseguido.

El Sr. Ugarte puso fin al acto con breves palabras, dedicando un recuerdo al ilustre Costa, entusiasta de los riegos, por que comprendía su necesidad en esta zona, donde se pueden utilizar las aguas de cinco ríos y dos pantanos.

Recuerda también que el llorado Canalejas, el conde de Romanones y el Sr. Dato fueron siempre protectores de la idea hoy convertida en realidad, y termina haciendo presente su gratitud al Rey, al arzobispo de Zaragoza y á la prensa, por el apoyo prestado á la idea.

El discurso del ministro fué acogido con aclamaciones.

El Sr. Ugarte, con una artística pala inauguró las obras, mientras cavaban 50 hombres y estableban los primeros setos, á los órdenes de la Marcha Real.

El momento resultó emocionante. La gente del pueblo prorumpió en aclamaciones, y muchos lloraban.

Terminado el acto, el ministro y su comitiva fueron á Huesca, en automóviles.

En Huesca visitaron el Matadero y la Catedral. A mediodía se celebrará un banquete en la Diputación.

Esta noche se celebrará otro banquete en Zaragoza.

El día está lluvioso. Los Sres. Alvarado, Moya y Fatás acompañan constantemente al ministro.

El Sr. Valero Hervás se quedó en Zaragoza.—Caamaño.

TRIBUNALES

EN LA AUDIENCIA

El crimen de un sanitario.

José San Mateo es un empleado del servicio sanitario del Ayuntamiento. Encontrándose en su puesto, prestando servicio, en la calle de las Margaritas el día 6 de Mayo del año anterior, notó como un numeroso grupo de personas—mujeres y hombres—discutían con sus compañeros, tratando de pasar determinada cantidad de carne, de contrabando.

Acudió en ayuda de sus camaradas, y fué enviado por el encargado á que avisase á la Guardia civil.

Salió corriendo para dar cumplimiento á su cometido, mas no pudo hacerlo, pues el matadero apodado «Cerrajillas» salió á su alanceo, tratando de cogerlo para agredirle con una navaja, según un testigo, ó con

pedras, según otros. Viéndose acorralado contra la pared de una casa, el sanitario, en vista de antiguo conuco que hacia el sintiera «el Cerrajillas», y temeroso de que realizara la promesa de matarle, sacó el revólver y lo disparó á boca de jarro contra su agresor, con tan mala fortuna que quedó muerto.

Detenido José San Mateo y procesado, hoy comparece ante el Jurado de la Sección primera, acusado del delito de homicidio.

La declaración del procesado en estrados viene á corroborar cuanto tenia expuesto en el sumario: que obró en defensa propia y en vista de las amenazas del muerto. Tanto el acusado apodado «Rompetechos» como algún otro testigo declaran que el tal «Cerrajillas» era el «niño guapo» de la barriada, cuya voluntad era ley; de tal modo, que cuando se bailaba en cualquier parte y se le autoraba, paraba el espectáculo. También declaran era pendenciero y había sufrido muchas condenas por varios delitos.

La prueba de la defensa es favorable al procesado, diciendo el administrador de rentas arrendadas del Ayuntamiento que le merece un concepto sumamente favorable por su honradez y exacto cumplimiento de sus obligaciones, añadiendo que en prueba de ello se le sigue pasando á su mujer el sueldo que el San Mateo devengaría si no estuviera suspenso de empleo.

En la vista actúa en representación del Ministerio fiscal el Sr. Soler, y en la defensa del procesado, el señor Alvarez Arranz.

La vista terminará probablemente mañana.

El Centenario de Santa Teresa

(POR TELÉGRAFO) Descubrimiento de una lápida.

VALLEADOLID 28.—Se ha celebrado el acto de descubrir la lápida, de mármol, que el Ateneo valisoletano ha dedicado á la egregia doctora Santa Teresa de Jesús en el cuarto centenario de su natalicio.

La lápida está puesta en la fachada del convento de las Madres Carmelitas Descalzas, establecido en la antigua Rondalla de Santa Teresa.

Asistieron el Ayuntamiento en corporación, precedido de maceros; representaciones de las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, el prior de los Carmelitas y la banda del regimiento de Isabel II.

El presidente interino del Ateneo, doctor D. de la Facultad de Medicina, D. Isidoro Villa, pronunció un corto discurso. Seguidamente el alcalde recorrió el tapiz, de colores nacionales, que cubría la lápida, á los acordes de la Marcha Real.

En los templos carmelitanos se han celebrado solemnes cultos.

Muchos casos particulares han lucido colgaduras.—Rafael.

CONCIERTOS Y CONCERTISTAS

SOCIEDAD NACIONAL DE MUSICA

Continúan despertando muy vivo y justificado interés los conciertos organizados por la Sociedad Nacional de Música: al cuarto acudió numerosísimo público, que llenaba por completo el salón y que aplaudió mucho en diversas ocasiones.

La primera parte estaba formada por obras de música religiosa, que ejecutó la Capilla Isidoriana; de ellas era nueva una del maestro Comaró del Camp, reveladora de un absoluto dominio del género.

En la segunda parte la Srta. Pérez y el pianista Stefanini mostraron su «virtuosismo» y en la tercera oímos y aplaudimos el concierto de Bach para piano, dos flautas y orquesta pequeña, muy bien ejecutado.

La sesión, pues, fué, como las anteriores, interesantísima.

ORQUESTA SINFONICA

La Orquesta Sinfónica comenzó anoche en el Real la serie de conciertos «suavosa», dirigidos, como los de años anteriores, por el maestro Arbós.

Los cambios de batuta á que, por circunstancias especiales, ha estado sometida en estos últimos meses la Orquesta Sinfónica no han roto la compensación artística de ella con su maestro: otros años, el primero, y aun los primeros conciertos de la serie, han sido, por decirlo así, de entranamiento de esa compensación. Ayer pareció desde luego lograda, y eso que en el concierto, aunque relativamente fáciles de concertar, figuraban dos obras nuevas.

La primera de ellas era un concierto de Vivaldi, en que la «cuerdas» demostró una vez más su seguridad absoluta de ejecución y mecanismo y el maestro Arbós la finura con que sabe aprovechar esa seguridad y ese dominio de la técnica para interpretar con riqueza de matices las obras de ese género. El concierto fué aplaudidísimo, y uno de sus tiempos, repetido.

La otra novedad del programa era el primer número de la tercera parte, formado por tres danzas españolas de Granados, instrumentadas por Lamotte. Los tres gustaron mucho, sobre todo la «Rondalla aragonesa».

En cuanto á obras conocidas, el programa era magno: la «Sinfonía» de César Franck; «Muerte y Transfiguración» de Strauss; la «Marcha fúnebre» de «El caso de los Doctores»; y la obra de «Leonora». Todas estas obras fueron aplaudidísimas, y el público salió del concierto satisfechísimo.

EN EL CONSERVATORIO

Ejercicio escolar.

La clase de Conjunto instrumental del Conservatorio, dirigida ahora, con mucho entusiasmo, por el maestro

Saco del Valle, dió ayer tarde un verdadero concierto, en cuyo programa, además de la abertura de «Las bodas de Figaro», de la de «Prometeo», de Beethoven, y de la «Suite» «La arlesiana», de Bizet; figuraban tres obras de alumnos de la casa: «¡Son las doce!», del Sr. Camarero, muy bien construída; «Noche de estío», de Mendaza, y «Una noche en Sevilla», muy colorista y de mucho efecto, original de la Srta. Pequeño.

Todas las obras lograron apropiada ejecución, y la clase de Conjunto, perseverando en esa labor, llegará á ser útilísima.

La crisis económica

(POR TELÉGRAFO) El precio del pan.—Nueva calamidad.

SANLUGAR 28.—Un millar de obreros se ha estacionado esta mañana frente al Ayuntamiento, subiéndole una Comisión á pedir al alcalde trabajo y socorro. Se les ofreció 500 pesetas para repartir entre 500 obreros.

La subida del pan ha venido á agravar la crisis económica.

Las Sociedades obreras celebrarán una manifestación de protesta.

Como si no hubiese pocas calamidades, en los viñedos ha aparecido una plaga de pulgón, ocasionando la alarma, consistente por sí misma en la cosecha de uva; que es la mayor fuente de la riqueza local.—C.

En Valencia.

VALENCIA 28.—La Junta de Subvenciones ha acordado regularizar los precios de las harinas y de los trigos desde el día 30 del actual, rebajando dos unidades en los precios á que ahora se cotizan las harinas.

Con esta medida se cree que disminuirá de la huelga, que tienen anunciada los dueños de los hornos.—Mario.

Regreso de una Comisión.

MURCIA 28.—Ha regresado la Comisión de defensa de los intereses de la provincia, que fué á Madrid para gestionar que se pagaran obras con las cuales se remedia la honda crisis por que atraviesa Murcia.

Con la Comisión, que está formada por los señores de Cartagena y Murcia, los senadores y diputados de la comarca y el obispo, regresó también D. Juan de La Cerva.

A todos ellos se les hizo un gran recibimiento.

El Sr. La Cierva, desde la estación se dirigió á la finca de su propiedad «El Pino», distante cuatro kilómetros de la capital.

Entre las obras conseguidas la que se cree que redundará más la miseria es la construcción de un ferrocarril estratégico de Cartagena á Aguilas.—C.

En Lucena.

LUCENA 28.—El problema de las subsistencias sigue cada día más grave. Los artículos de primera necesidad se encuentran extraordinariamente escasos.

Las autoridades hasta ahora no han hecho gestiones para resolverlo; pero se espera que de un momento á otro intervengan, á fin de evitar posibles perturbaciones de orden público.—C.

Para los pobres.—Solemne inauguración de una Cocina económica.

HUERCA-LOVERA 28.—Esta mañana se inauguró con gran solemnidad una Cocina económica, costeada por suscripción entre los numerosos contribuyentes de esta localidad, para remediar en lo posible la triste situación por que atraviesan las clases obreras con motivo de la tremenda crisis de trabajo que reina aquí desde hace algunos años, agudizada ahora por la guerra europea.

Asistieron al hermoso acto las autoridades y personalidades locales, con sus respectivas familias, y numerosos obreros.—C.

Petición de la Cámara de Tánger.

TÁNGER 28.—La Cámara de Comercio española, justamente preocupada por el problema de las subsistencias, que se ha agravado con la prohibición de exportar comestibles de España, remitió ayer y acordó recabar del Gobierno, por medio de la Legación, que considere á Tánger para el efecto de las exportaciones como á las plazas españolas del Norte de África.

De otro modo, la grave crisis que sufre esta localidad, que afecta principalmente á la numerosa colonia española (en su mayor parte pobre), tomaría aterradora proporción, pues la casi totalidad de los artículos de consumo proceden del exterior.

A fin de no desvirtuar el propósito que se persigue y de evitar el acaparamiento, convendría, si el Gobierno accede á tan justa demanda, tomar algunas medidas para que los comestibles que se importen sean destinados exclusivamente al consumo local.—C.

Equivocación funesta

(POR TELÉGRAFO) Un hijo mata á su padre.

BILBAO 28.—En el barrio de Burcielas, de la jurisdicción de Baracaldo, ha ocurrido un suceso que ha causado viva impresión en el vecindario.

Un individuo llamado Joaquín Lastre se hallaba durmiendo, cuando un ruido, producido por los cristales de la puerta de la calle, que acababan de romperse, le despertó. Atribuyendo Joaquín á aquellos á los ladrones, se vistió rápidamente y se encaminó al lugar de donde partiera el ruido, llevándose una escopeta para defenderse de cualquier agresión.

Al reconocer los alrededores y ver á un hombre que se aproximaba á él, le tiró un ladrillo, con el fin de intimidarle; pero viendo que el presunto ladrón seguía moviéndose le disparó un tiro en la cara, apresurándose en seguida á auxiliarse, encontrándose

con la desagradable sorpresa de que el herido era su padre, Benito Lastre.

Conducido el herido al domicilio, falleció casi en el acto de la llegada. El hijo, desesperado, se dirigió al cuartel de la Guardia civil, entregándose á las autoridades.—C.

DE ESTADO

El apresamiento del «Daisy».

Nos han manifestado en el Ministerio de Estado que en cuanto el marqués de Lema tuvo noticia del apresamiento del vapor «Daisy», cargado de naranja, telegrafió inmediatamente al embajador de S. M. en Londres para que practicara con urgencia las oportunas gestiones cerca del Gobierno inglés á fin de que se autorizara á dicho buque para proseguir su ruta; y comunicada esta gestión á los cosecheros interesados, han telegrafiado éstos al ministro de Estado expresando su reconocimiento por la prontitud con que se ha atendido su ruego.

El sulfato de cobre.

Como resultado de las gestiones practicadas por el embajador de S. M. en Londres, el Gobierno británico le ha comunicado que, en su deseo de atender á las demandas del Gobierno español, aspira que le sea posible la concesión de licencias para la exportación de sulfato de cobre á España hasta un total de 3.500 toneladas; lamentando que las necesidades de la Gran Bretaña y de los países aliados le obliguen á establecer esa limitación.

Se aconseja á los importadores españoles que obtengan las licencias del Departamento Comercial de Guerra, por el procedimiento ordinario, sometiéndolo al procedimiento ordinario, sometiéndolo al procedimiento ordinario por el medio de nuestro Embajador en Londres.

Miscelánea telegráfica

Terremoto. MELILLA 28.—A las seis de la tarde se ha sentido un temblor de tierra con intenso ruido subterráneo. No han ocurrido desgracias.—Sanitas.

Los demócratas portugueses.

LISBOA 29.—El partido democrata está realizando sus trabajos de preparación para concurrir á las próximas elecciones legislativas.—Mendes.

El vapor «Barcelona».

CADIZ 29.—De Buenos Aires ha llegado el vapor «Barcelona» con 913 pasajeros.

El viaje ha sido excelente, y sólo encontraron en la travesía un cañonero portugués, al salir de Las Palmas, y un crucero inglés, que en las cercanías de Cádiz se acercó al trasatlántico, limitándose á leer el nombre de éste.—S. de E.

El suceso de la casa del tesoro

Las diligencias de hoy. Durante la tarde de hoy el juez Sr. Moreno, ha vuelto á reanudar las diligencias del proceso que se instruye con motivo de la misteriosa muerte de Elvira.

El padre de la difunta compareció ante el mencionado juez, ratificándose en todo cuanto dijo en su declaración anterior.

A la pregunta que le fué dirigida respecto á si su hija era zorra, manifestó Pedro que no tenía de ella la menor noticia.

Inmediatamente después entró á declarar Vicente Villaverde, no aportando esta testigo dato alguno de importancia para el sumario.

Lo mismo ocurrió con los dos hermanos de Vicente, que también prestaron declaración.

El protector de Elvira también acudió esta tarde á la Casa de Cánovas con el fin de firmar su última declaración, ó sea la que ratifica la fecha de su encuentro con Elvira.

Últimamente nos encontramos, en los pasillos de la Casa de Cánovas con una mujer que conocía á Elvira, y que se la había citado hoy.

Esta señora, que se llama Teresa, nos manifestó que los datos que pudiera ella aportar al sumario serían insignificantes, pues sólo le unía con la muerta un ligero conocimiento.

EN LA ASOCIACION DE ACTORES

Homenaje á Benavente

Esta tarde, á las cuatro, se ha verificado en la Asociación de Artistas Dramáticos y Líricos el acto de hacer entrega al ilustre dramaturgo don Jacinto Benavente del magnífico ejemplar de «Los intereses creados» que por suscripción le regalaban los actores españoles.

A la hora anunciada el amplio salón de actos de la Asociación hallábase totalmente ocupado por la mayoría de las actrices y actores que se hallan en Madrid, los cuales se han apresurado á rendir un entusiasta tributo de admiración al glorioso autor de «Señorita ama».

También han acudido á la fiesta de hoy gran número de literatos—periodistas.

A las cuatro en punto llegó Jacinto Benavente, acompañado de los ilustres artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, siendo recibido en la puerta por la Junta directiva de la Asociación de Actores y una Comisión del profesorado de la misma.

Inmediatamente comenzó el acto, ocupando la presidencia del mismo el ilustre autor festejado, y sentándose á derecha e izquierda de Benavente, respectivamente, el presidente interino de la Asociación, Sr. Cirera y el director de Estudios, Sr. Linares Barrera.

Los demás sitios del estrado fueron ocupados por los Sres. Díaz de Mendoza, Borrás, Bonafé, Viñas, Thuillier González y Flores García.

El Sr. Cirera leyó un breve discurso, muy sentido y muy bello, ofreciendo el homenaje á Benavente.

El autor de «La noche del sábado», seguidamente, leyó una cuartilla, llena de sinceridad y de modestia, agradeciendo de todo corazón el homenaje de los actores.

Al terminar, todos los concurrentes, en pie, tributaron al gran escritor una ovación imponente.

Después el secretario de la Asociación, Sr. Viñas, leyó, admirablemente por cierto, un mensaje de la Junta directiva, en el cual, en párrafos muy elocuentes, se dice que si Lope y Calderón fueron los dramaturgos de los Reyes de España, Jacinto Benavente es el rey de los dramaturgos españoles.

«Recibid, maestro—termina diciendo—, el homenaje de nuestra gratitud por lo mucho que se perfeccionaron nuestro cerebro y nuestro corazón al albergar, siquiera fuera de casualidad, en escena el arte excelso y único de vuestras comedias inmortales.»

El Sr. Viñas fué muy aplaudido. A continuación Leocadia Alba en nombre de las actrices de Lara que estrenaron la famosa comedia, entregó emocionadísima, á Jacinto Benavente el primoroso ejemplar de «Los intereses creados».

Fué un momento de una emoción intensísima. Los artistas aplaudían llorando. El Sr. Cirera, en nombre de los cómicos de España, abrazó al genial dramaturgo, Jacinto Benavente, profundamente conmovido, dándole las gracias saludando.

El ejemplar de «Los intereses creados», obra del laureado pintor Javier Ochoa, es una verdadera obra de arte. Todo él está escrito á mano, y tanto las letras capitulares como las lúminas que le integran son sencillamente maravillosas.

Terminado el acto, los invitados fueron obsequiados con un espléndido «lunch». A continuación Jacinto Benavente, acompañado de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, estuvo visitando las distintas dependencias de la Dirección de Estudios, teniendo los insignes visitantes cariñosas frases de estímulo para los alumnos de las clases de Literatura y Declamación, que se hallaban presentes.

ejercicio social de 1914, y se reeligieron por aclamación todos los consejeros, adquiriendo, en virtud de la reelección, el carácter de titulares los que venían desempeñando el cargo de suplentes.

NOTAS DEL DIA

Un telegrama oficial de Petrogrado anuncia que la escuadra rusa del Mar Negro bombardeó ayer los fuertes exteriores del Bósforo, rechazando á los torpederos turcos, que intentaron una salida, y volando un buque de cuatro palos, de gran porte, de matrícula otomana.

También de Petrogrado dicen que progresa la ofensiva rusa en los Cárpato y que al Oeste del Niemen ha chocado con otra ofensiva alemana.

El comunicado francés relata sólo combates parciales.

Un telegrama particular de París dice que el Consejo de Ministros italiano tomó ayer acuerdos de extraordinaria importancia, sin precisar cuáles sean.

El presidente del Consejo despachó esta mañana, como de costumbre, con S. M. el Rey, trasladándose luego al Ministerio de la Gobernación, donde conferenció con el ministro y el alcalde de Valencia, que, llamado por el Gobierno, llegó esta mañana á Madrid.

El Sr. Dato, hablando de este asunto dijo que habían convenido al alcalde para que retirara la dimisión, pues el Gobierno estaba muy satisfecho de los servicios prestados al frente de la Alcaldía, que reconocen todos los partidos políticos de Valencia.

«El asunto ha quedado solucionado—agregó el presidente—, pues la dimisión estaba fundada en asuntos de poca importancia, y siempre hizo el alcalde actos que ratificaban su adhesión al Gobierno.»

El presidente del Consejo negó que fuese cierta la dimisión de D. Antonio Lizaro, jefe de los conservadores valencianos.

De otros asuntos dijo el Sr. Dato que al despachar con S. M. había firmado el decreto relativo al concurso de anteproyectos para la creación del monumento á Cervantes en la plaza de España.

El decreto señala un plazo de cuatro meses, desde su publicación, para la presentación de pliegos.

El jefe del Gobierno rogó se rectificara la noticia publicada por un periódico respecto á que su automóvil atropellara á unos niños en la calle de Fuencarral.

«Agradecemos—añadió—las frases de elogio que dedica hoy un periódico á mi esposa; pero se basa en hechos imaginarios y no puedo aceptarlas.»

De Marruecos leyó el presidente á los «reporters» varios telegramas.

Uno, de Tetuán, dice que una fuerte crecida del río Martín ha obligado á retirarse de las guarniciones de los blocaos de la orilla izquierda.

El comandante en jefe de Melilla da cuenta de haberse sentido ayer tres sacudidas sísmicas, que agrietaron los fuertes de Sammar, y el general Silvestre da cuenta de la presentación de dos paisanos que se encontraban prisioneros de los moros.

El presidente del Consejo reiteró el anuncio del Consejo de ministros que mañana, á las diez y media, presidirá S. M. el Rey.

Manifestó el Sr. Sánchez Guerra, al recibir á los periodistas que acudaban de abandonar su despacho el jefe del Gobierno, donde había permanecido durante una hora, y añadió:

«Aunque la entrevista ha sido larga, su extensión no responde á su importancia.»

Hemos cambiado impresiones sobre varios asuntos de actualidad; pero de interés muy relativo todos ellos.

También me ha visitado el alcalde de Valencia—añadió el ministro—, pero en nada se relaciona esta visita con la conferencia con el Sr. Dato. (No obstante estas palabras del Sr. Sánchez Guerra, ya se ha visto por las manifestaciones del presidente que la visita del alcalde fué el principal objeto de la estancia en Gobernación del señor Dato.)

Por último, el Sr. Palacios, delegado por el Instituto de Reformas Sociales para estudiar sobre el terreno el problema de Riótinto, me ha expuesto de una manera sucinta el resultado de su visita; reduciéndolo á un circunscrito informe, que elevaré al mencionado Instituto.

Una numerosa Comisión de industriales del Puen de Valdecañas ha hecho entrega al ministro de un folleto en el que se razona la conveniencia de incorporar á Madrid, para los efectos legales, aquel populoso barrio, al propio tiempo que unificar las tarifas de tranvías.

En el Banco de España se han suscripto hoy 388.000 pesetas en Obligaciones del Tesoro 4 por 100.

Con lo solicitado anteriormente se eleva lo suscripto á 46.690.000 pesetas. Falta por colocar 53.310.000 pesetas.

El Interior 4 por 100 al contado sube 10 céntimos en la serie mayor y tierra 6 72/40; las demás series también se determinan en alza, que oscila entre 15 y 75 céntimos.

El Amortizable 5 por 100 está irregular, pues las series altas retroceden 5 y 10 céntimos, y la C y B mejoran cinco.

El Banco de España cierra á 447,50, con ventaja de la fracción; las Azucareras prefierenes descienden medio punto, y el empréstito Villa de Madrid, 1914, pasa de 88,40 á 88,50.

Las francas permanecen á 94,95, y las libras ceden cinco céntimos, á 24,15

EN EL ATENEO

Madrid por Galdós

Anoche fué inaugurada en el Ateneo la serie de conferencias que, con el título «Guía espiritual de España», ha organizado la Sección de Literatura de la docta casa.

La concurrencia fué numerosa, pues había despertado gran interés la descripción por el insigne Galdós del antiguo Madrid, al que correspondía el primer lugar en la serie de capitales de España.

El presidente de la Sección, D. Francisco A. de Icaza, leyó unas cuartillas justificando por qué el primer capítulo de esa «Guía» se dedica a Madrid y cómo el gran Pérez Galdós era la firma que debía suscribirlo para hablar del Madrid de medio siglo acá, ya que sea imposible encerrar en el término de estas sesiones, y aun menos particularizar en una de ellas, el cuadro del Madrid literario añejo, desde Quevedo á Ricardo de la Vega. Fué muy aplaudido.

Serafín Alvarez Quintero leyó á continuación el trabajo de Galdós, que encantó á cuantos le escucharon, produciendo muchos párrafos una emoción verdadera, sobre todo cuando se evocó el viejo Ateneo.

Galdós describe sus paseos, sus búsquedas, sus investigaciones por las calles del Madrid de 1870, con su estilo, real, inconfundible.

Luego, ya en 1915, quiere conocer el Madrid de ahora, y dialoga con la Cibeles, y en la carroza la diosa va en busca... del Ateneo nuevo, del Ateneo de hoy. Cuando llega á la puerta del teatro Español, la carroza se detiene un instante para no atropellar á los chicos que juegan. Estos chicos se atriven á jugar también con la melena de los leones.

Galdós rinde su exequción en el Ateneo: en el umbral se despidió del público, para ingresar de nuevo en la casa que fué la cuna de su fama.

Una ovación estruendosa acogió las cuartillas de Galdós, que leyó Alvarez Quintero muy bien, por cierto.

He aquí ahora algunos pasajes del trabajo de Galdós:

«... La calle de Toledo, arteria pleotónica de vida, de sangre, de gracia, de alegría y... ¿por qué no decirlo?—de belleza, pues pienso yo que no hay calle en el mundo más bonita ni más pintoresca que esta de Toledo: calle sin igual por la gracia de los colorines que tremolan en ella de punta á punta; por los tenderetes, donde se vende de cuanto Dios crió; por la algarabía de los pregones y la cháchara del gentío parlero. Además es calle histórica: por ella pasaron hacia el suplicio el mártir Riego, el caballeroso y arrogante general León, el polizote Chico, ajusticiado por el pueblo en la Puentevilla.

En ella hirvió la cólera popular en el terrible día de la degollina de los frailes. Por ella entraron, con grandiosa pompa cortesana, las princesas que vinieron á casarse con nuestros Reyes. Por ella corrió mil veces la oleada de los motines, y el empedrado se estreñeció mil veces con las cargas que dieron á la policía las cigarreras desmandadas, las verduleras furibundas: cargas, no diremos con armas blancas, sino con las uñas y las lenguas, que ponían en grave conflicto á los agentes de la autoridad. Toda la calle es roja, no precisamente por el Matadero ni por la sangre revolucionaria, sino por la pintura exterior de las 88 tabernas (las he contado) que existen desde la plaza de la Cebada hasta la puerta de Toledo.

Es además esta hermosa vía el centro comercial más importante del Madrid antiguo y moderno. Se ha dicho, y vosotros lo habéis oído mil veces, que en Madrid no hay dinero más que en la calle de Toledo y sus alrededores; el dinero que existe en los demás barrios de esta presumida capital se reduce á un solo billete de 1.000 pesetas, que pasa rápidamente de mano en mano y cambia de dueño en cada minuto. En la calle de Toledo y las inmediatas, las dos Cava, Colegiata, Concepción Jerónima y otras, descargan diariamente miles de carros y rinden sus cuentas miles de trajineros, de ordinarios, que de toda España traen sin fin de provisiones, en estantes, sacos y pellejos, con que abastecen á la villa del oso y del madroño.

Oh el Rastro, academia de los libros estudios que comprenden el conocimiento del despojo social, del último giro de la vida evolucionando hacia la muerte; bazar con toques y vislumbres de basurero, empujado por las escobas y recogido por manos miserias y allegadas, que seleccionan, limpian, ordenan y clasifican los abandonados desechos, para imprimirles nueva utilidad y vida nueva! ¡Oh qué estudio tan provechoso, y cuánto goza el espíritu descubriendo en el examen el ir y venir de tales trebejos, el principio de que si nada muere en la Naturaleza nada muere tampoco en la industria! Cuando veáis que algo acaba, decid que algo comienza.

En no sé qué república de las «Américas» vi grandes almacenes de puertas y ventanas precedentes de derribos, que se utilizan luego en nuevas construcciones. De esta república pasé á otra, en que me vi sorprendido por un escudrón de Caballería apestando á pintura reciente: era una fábrica de caballos de cartón, delite de los chiquillos; también vi muchedumbre de «pononas» en cueros, muy encarnadas y rollizas.

No quiero llevaros conmigo á los talleres de curtidos, desgrudables y malolientes, como toda industria que se elabora con los despojos del Matadero; pero sí me acompañaréis á la más peregrina industria que existe en aquellos

lugares: la fábrica de cuerdas de guitarra y violín. Estas se hacen, como sabéis, con tripas de cabra, y es de ver al javán que corta las tripas en delgados hilos y luego los estira y los tuerce. Contemplando aquellos trabajos una y otra vez, me lancé á un estudio extravagante, que arrancaba de la brutalidad del matarife y concluía en el taller de stradivarius. Extraña comocinancia de las tripas de un ruminante y el pentagrama donde Beethoven escribió el delicioso «Andante con variaciones» de la «Sonata de Kreutzer».

Terminó la velada con un trabajo del notable escritor Luis Bello, leído por el Sr. Ardavin. Es un estudio crítico en que se recoge y se analiza el caudal del espíritu de toda la obra de Galdós.

TOROS EN VISTA ALEGRE

(FINAL DE LA CORRIDA DE AYER)

Quarto. «Zapatero», jirón, cabilancho. Pazos bailotea unos lances, y los del castoreño pifotean al jirón criminalmente, perdiendo dos arres.

Bonita y Africano banderillean con rapidez, y Pazos, que brinda á la solanera, toma con el pito de la muleta, hartándose de pinchar y hartándonos á todos.

El bicho murió cuando el usía se disponía á sacar el pañuelo verde.

La bronca fué inenarrable.

Quinto. «Calsero», negro brago, gorio y grande. Flores torrea por verónicas, ganándole el toro el terreno. Luego hace dos quites colosales á Broncista y Farnesio, que cayeron al descubierta.

El toro fué muy bravo, y los picadores citados dieron siempre los garrochazos en lo alto del morrillo.

Flores ofrece los palos á sus compañeros, no aceptando Punteret.

Sale por delante, y cuarteo un buen par. (Palmas.)

Pazos clava un palito en el pescuezo, y repite el valenciano, colocando un estupendo par de frente, un poquito delantero. (Ovación.)

Manteca termina el tercio clavando en las orejas, y Flores hace una sobria é inteligente faena á dos dedos de los pitones, y arranca corto y derecho hunde todo el aseo en buen sitio, aunque un poco contrario por estrecharse en demasía.

Rueda y cubre, «sin puntilla», y estalla una oración formidable, que obliga á Flores á dar la vuelta al redondel, después de cortar la oreja.

Este muchacho es agente. Gracias á él no fallecimos ayer de aburrimiento.

Sexto. «Zurito», negro zaino, grande. Punteret da varias verónicas, tres de las cuales son muy buenas, y el toro, tardecando, toma las varas reglamentarias, despanzurrando á cinco penos.

Peliche y Pardiñas banderillean mal, y Punteret hace una faena más vistosa que eficaz, intercalando molinetes, en uno de los cuales quedó prendido por una manga.

Tira una puñalada al pescuezo, y luego hace una porción de cosas feas, acabando con el bicho cuando llegaba el aviso segundo. (Bronca enorme.)

Flores salió de la plaza en hombros de los «capitalistas».

CAMELO EN PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA) En Barcelona.

BARCELONA 28.—Aunque el tiempo estaba despacífico y amagando lluvia, hubo un lleno en la plaza de Las Arenas.

Por de contacto que Muley Hafid asistió, como de costumbre.

Volvió el animal á su refugio, y allí le centó Rafael, marcando un pinchazo, sin estrecharse, y una estocada corta y delantera.

En el segundo, buen mozo y bravo, Josepito fué ovacionado lanceando de capa y en los quites, así como Saleri y el Gallo.

Banderillearon los espadas, Saleri prendió un buen par, cuarteando; Josepito, aguantando mecha, una atrocidad, colocó un soberbio par al cambio, que le valió una ovación estruendosa, y su hermano, otro par al cuarteo, andando firmemente hasta la cara.

Josepito, como de costumbre, quitó la gente de en medio y comenzó su faena de muleta con cuatro pases de rodillas. (Ovación.)

Continuó toroando por naturales, perfectamente rematados, y ayudados, agarrando, se á los pitones, y el público no cesó de jalarle en cada lance.

Tres veces pinchó bien y en derecha, tropezando en los huecos, hasta meter una estocada caudilla y con el brazo sellado. (Muchas palmas.)

En el tercero, negro y con buen tipo, Saleri veroniquéo bien, y con la muleta toró siempre con la mano izquierda, por naturales, por alto y de pecho.

Avanzando derecho sacudió un gran volapié. El toro le tropicó y atropelló á la salida, derribándole y metiéndole la cabeza ya en el suelo. Por suerte todo quedó en unos desperfectos en el ovejún. Cayó el bicho sin puntilla, y el diestro fué premiado con una larga ovación y la oreja.

De la lidia del cuarto lo único bueno fueron unas señoras verónicas del Gallo y los quites que hicieron los maestros Rafael, que hallóse al animal aplomado y guasón, lo trató, con ayudas del peonaje, cerca, pero sin posible licimiento.

Con el estoque la cosa fué aún más medianeja: un pinchazo á paso de banderillas, otro sin soltar el armamento, otro á la media vuelta y un estoconazo final.

En el quinto se les calentó el palo á los picadores y hubo que cambiar de suerte por que castraron excesivamente en dos puyazos. Josepito cogió los palos, él solito se afianzó al toro, lo colocó en suerte á su voluntad, y después le pegó cuatro cambios magníficos por ambos lados; la primera vez no logró prender mas que un rehilete; pero los otros tres pares fueron sencillamente enormes. (Ovación interminable.) Pues aun de que daba cuerda para más, y con la muleta ligada dió otro cambio de primera categoría y luego otros pases naturales acabados, perfectos, inmejorables, y luego otros ayudados caudilla en tierra, y por último, metiéndose guapamente á herir, puso una estocada corta superiorísima, y la ovación se redobló

hasta el delirio, y le arrojaron sombreros y prendas de vestir y le concitaron la oreja. En el último, que fué bravo y codicioso, Saleri toró de caps por verónicas y faroles ceñido y quieto. (Palmas.) Banderilleo prendiendo un par superior de dentro á fuera y otro bueno al cuarteo, y en la suerte postera realizó un trabajo excelente de muleta con pases naturales, ayudados y de rodillas, sufriendo algún que otro achuchón; marcó un buen pinchazo y secundó con mecha estocada en su sitio. (Muchas palmas.)

En la lidia de este toro no intervino el Gallo por haberse retirado ligeramente indispuesto.—Ortúbia.

En Valencia. VALENCIA 28.—Lidiaron reses de Pablo Romero Fortuna, Jiménez y Carpio, con buena entrada, al sol y poco público en la sombra.

En su primer bicho Fortuna toró de capa, hizo buenos quites, como sus compañeros, puso medio par al cambio, ejecutó una buena faena de muleta, para señalar un pinchazo en hueso y meter un volapié que tumbará sin puntilla. (Palmas.)

En su segundo, grande y bravo, hizo un oportuno quite, toró de muleta coros y valientemente, entre palmas y oleas, y al herir, aunque arrojó un derechura, quedó el estoque caído; tuvo que pinchar dos veces más y dobló el toro. (Palmas.)

Tuvo que matar el quinto toro por haber sufrido Jiménez una contusión en el pecho, en el mismo sitio donde recientemente le infirió una herida un toro en Barcelona, y toró muy cerca y muy tranquilo, para poner un buen pinchazo y media estocada en las propias pedrolas, que le valió una ovación y la oreja.

Al final de la fiesta lo sacaron de la plaza en hombros.

Jiménez, en el único toro que despachó, y en cuya lidia se hirió con un rehilete el banderillero Chaves (?), toró de capa y con valentía y estilo, para atizar una estocada contraria aguantando.

El muchacho salió volteado; pero le tocaron muchas palmas.

Carpio, que en un quite en su primero fué cogido y cornado, resultando ileso, pero teniendo que utilizar para continuar sus labores los calzones de un monacho, hizo la primera parte de su labor de muleta con coraje y lucimiento, pinchó muy bien y secundó con una estocada atravesadilla.

En su segundo no soló bien el naipo; dió una estocada atravesada y varios intentos de descabello.—Marío.

Mañana, martes, es el día señalado para la renovación de sones á la temporada próxima, en la siguiente forma:

Filas de tendido (de la 6.ª á la 11.ª) de nueve de la mañana á las once de la tarde y de dos y media al anochecer, en el despacho de la calle de la Victoria.

Gradas (filas de la 1.ª á la 4.ª), á iguales horas, en el de la calle del Pozo (reja).

Andanadas, en el de la calle de Arlabán.

Un hombre carbonizado

Durante la última madrugada ha ocurrido en la casa núm. 21 de la calle del Ferrocarril un triste suceso, del que ha resultado muerto el anciano de setenta y cinco años José Jordán y Fernández.

Dicho señor, que se hallaba, en calidad de huésped, en el piso principal núm. 9 de la mencionada finca, sintióse indispuesto á las cinco de la mañana y levantóse de la cama, encendiendo una vela para alumbrarse.

Una vez en pie, el desgraciado anciano cayó al suelo, y la llama de la vela prendió rápidamente sus ropas.

José, loco de terror, arrojó sobre la cama, la cual comenzó á arder en seguida.

A los gritos lanzados por la desgraciada víctima de este suceso acudió la patrona, Asunción Doblado, quien auxilió á su hijo, consiguiendo únicamente causarse varias quemaduras en las manos.

Como el anciano seguía envuelto en llamas, la patrona pidió auxilio á los vecinos de la casa, los que acudieron inmediatamente, logrando apagar el incendio, pero ya demasado tarde, pues José había muerto, hallándose su cuerpo carbonizado completamente.

El Juzgado de guardia acudió al lugar del suceso, instruyendo las oportunas diligencias. Asunción fué auxiliada en la Casa de Socorro del distrito, en donde le aprecieron quemaduras de escasa consideración.

SUSOSOS

La acupletista y el torero. En la calle de Santa Catalina el torero Antonio Trujillo (a) el Malagueño agredió anoche con una navaja á la acupletista Josefa Gallardo, de Tempranicas.

Josefa sufrió una herida sin importancia, y su agresor ingresó en el Juzgado de guardia.

Los desesperados. En el Cementerio del Este atentó anoche contra su vida, ingiriendo una fuerte dosis de laudano, la sirvienta Enriqueta Rodríguez, de veintidós años de edad, domiciliada en la calle de Pelayo, números 23 y 29.

Ignóranse los motivos. Fué auxiliada en la Casa de Socorro del distrito del Congreso, en donde le aprecieron intoxicación grave.

Lesión casual. El ingeniero de Minas D. Enrique Nambión, de setenta y dos años, y domiciliado en la calle de Santa Engracia, núm. 34, se cayó casualmente en dicha vía y se produjo extensa herida contusa, no grave, en la cabeza.

Ratero detenido. Germán Carasa Izquierdo, de dieciocho años, penetró en la casa núm. 37 de la calle del Marqués de Santa Ana y se apoderó de metro y medio de tubería de plomo.

Fué sorprendido después y llevado al Juzgado de guardia con el pesado plomo; confesó su fechoría.

Accidentes del trabajo. Al pretender soldar un bote de hoja de lata que contenía carburo hizo explosión, produciendo quemaduras de segundo y tercer grados al obrero Francisco Jiménez Fernández, quien fué auxiliado en la Casa de Socorro correspondiente.

El hecho ocurrió en el paseo de María Cristina.

Trabajando en la fábrica Unión Eléctrica de Madrid se produjo quemadura, no grave, en la cara y manos el obrero Julián Ferrás, de cincuenta y cinco años.

Denuncia. En la Dirección General de Seguridad se ha presentado hoy la ballarina inglesa Nelly de nacionalidad que de su camerino del Salón Madrid le ha desaparecido un reloj de oro con una cadena y una medalla adornada de brillantes.

No sospecha quién pueda ser el ladrón.

AYUNTAMIENTO

El alcalde ha visitado la escuela municipal de la calle de Galileo, núm. 5, en la que se están haciendo obras que permitirán abrir dicha escuela en breve plazo; dando orden de mejorar los servicios higiénicos por no encontrarlos en buenas condiciones.

Se ha comenzado la plantación de rosales en el Retiro alrededor de la Estufa de Salamanca.

El alcalde ha dirigido una comunicación al ministro de Instrucción pública interesándole la cesión de una pequeña parcela de terreno de la Escuela de Veterinaria, con fachada á la calle de Peña de Francia, con vuelta á la del Casino, para la apertura y prolongación de ambas calles; mejora de importancia para aquella barriada.

La Comisión ejecutiva que días pasados fué detenida á requerimiento y bajo la responsabilidad de D. Luis Ardanaz, al intentar penetrar en el domicilio de dicho señor para practicar las diligencias de embargo por débitos de impuestos municipales, ha presentado una querrela contra el citado señor por detención arbitraria.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Ayer continuó de cuatro de la tarde á ocho de la noche, la votación para proveer los cargos vacantes en la Junta de Gobierno.

Por mayoría fueron elegidos los siguientes señores, que con los cinco que habían quedado de la elección verificada en 31 de diciembre y 1.º de Enero próximos pasados forman la nueva Directiva:

Presidente, D. Joaquín Ruiz Jiménez; vicepresidente primero, D. Eugenio Cemborain España; id. segundo, D. Juan de Ranero; tesorero, D. José Luis Farnes; secretario general, D. Lorenzo Martínez Frenesada; archivero-bibliotecario, D. Luis Pasaron; vocales, D. Tomás Montejo, D. Ramón Alonso Villanueva, D. Antonio Alesanco, D. Leonardo Sáinz de Baranda, D. Ramón Pulido Fernández, D. Santiago Pérez García, don Alfredo Ramírez Tomé, D. L. Emilio Mendoza, D. Enrique López y López-Balbuja, don Luis Mitjans, D. José Lussón y D. Ramón María Jimeno Almelch.

BOLSA

Cotización del 29 de Marzo.

BOUSA DE MADRID Anterior DE HOY

Exterior 4 por 0/0 estampillado. Serie F 24.000 pesetas nom. 82 50. D 12.000 89 09 88,76. C 6.000 84 10. B 3.000 84 90. A 1.000 81 00. G y H 100 y 200 90 00. En diferentes series 88 90.

4 por 0/0 Interior. Fin corriente 72 25. Fin próximo 72 35 72,45.

Serie F 50.000 pesetas 72 30 72,40. D 25.000 72 30 72,45 y 45. C 12.500 70 50 70,40. B 6.250 78 25 78,79. A 3.125 78 25 79. G y H 100 y 200 75 25. En diferentes series 78 25.

4 por 0/0 Amortizable. Serie E 25.000 pesetas 86 50. D 10.000 86 50. C 5.000 86 00. B 2.000 86 50 86. A 500 87 00. En diferentes series 86 87.

5 por 0/0 Amortizable. Serie E 50.000 pesetas 92 00 91,90. D 25.000 92 00 91,90. C 12.500 92 00 91,90 y 95. B 6.250 92 75 92,90 y 95. A 3.125 92 75 92,90. G y H 100 y 200 96 00 95,90. En diferentes series 94 00.

Obligaciones del Tesoro. Serie A 100 85 100,80. B 100 80 100,80.

Banros. España 447 00 447,60. Hipotecario 190 50. Hispano-Americano 78 00 78. Español de Crédito 000 00. Castilla 00 00. Rio de la Plata 261 00 260 y 261. Cartagena 60 00. Central Mejicano 60 00.

Azuoceras. Preferentes 33 50 33. Ordinarias 11 00 11. Obligaciones 70 00 69,60.

Otros valores. Arrendataria de Tabacos 263 00 263. España de Explosivos 285 00. Cédulas Hipotecarias 9 00. Cédulas Hipotecarias 9 00. M. Z. A., Arzas 5 00. Altos Hornos de Vizcaya 296 00. Construcciones Metálicas 85 50. Reservas 4 00. Exportaciones 8 00. Ensenache 4 12 00. Villa de Madrid 1914 88 40 88,50. Cédulas del Canal de Isabel II 000 00. M. Duro Félizaga, acciones 46 50. Papelera Española, acciones 00 00. Acciones ferrocarril del Norte 328 00. Idem id. de M. Z. A. 330 00.

Cambios. Francos 94 95 94,95. Francos, billetes 000 00. Libras 24 20 24,20 y 15.

NOTICIAS

A consecuencia de una penosa enfermedad ha fallecido ayer el señor D. Gervasio Calle, empleado desde hace muchos años en la Administración de El País.

Al estimado colega y á la familia del finado enviamos la expresión de nuestro pésame.

TEATROS

APOLLO.—Mañana, martes, cuatro sesiones sencillas, para despedida de la ópera «Troupe» china See-Hee, que tan grandísimo éxito ha obtenido.

A las seis, «El género ínfimo» y despedida de la See-Troupe.

A las siete y cuarto, «El amor bandolero». A las diez, «La última ópera».

A las once y cuarto, «La noche vieja» y despedida de la See-Troupe.

El miércoles, jueves y viernes Santo no se verificarán funciones, de conformidad con lo que dispone el vigente reglamento de Espectáculos.



Muchos enfermos se hacen la ilusión de creer que la enfermedad de que sufren se irá lo mismo que ha venido: «ya se pasará» dicen. Grave error es este, pues á menudo acontece que en vez de pasar el mal ya extendiendo de día en día sus estragos.

Las Pildoras Pink

son un regenerador de primer orden: enriquecen la sangre, tonifican los nervios, despiertan el apetito, dan fuerzas, favorecen las digestiones y estimulan el funcionamiento de los órganos eliminadores: hígado, riñones, intestinos. Por esto siempre dan excelentes resultados en todas las enfermedades que provienen de la pobreza de la sangre ó de la debilidad del sistema nervioso.

Las Pildoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

Un Museo artístico

es la exposición de muebles de la casa APO. LINAR, infantas, 1 duplicado.

PLATA DE LEY AL PISO

en bandejas, cubiertos, toda clase en objetos para servicio y abajás de ocasión, vende la casa. Pérez Hermanos, Zaragoza, 9, y Fresa, 2

La vida religiosa

Martes, 30.—Santos Régulo, Pastor y Zósimo, obispos; San Juan Glimaco, abad, y Santa Margarita, virgen.

La Misa y Oficio divino son de la Feria III de la Semana Mayor, con rito simple y color morado.

MARTES SANTO Iglesia de María Reparadora.—A las siete, Santa Misa, y á las cinco, Reserva (en la capilla del Santo Niño de Praga).

Encarnación.—A las diez, Misa cantada. Capilla Real.—Idem á las once, y por la tarde, á las cuatro, predicará el sermón del Buen Ladrón D. Luis Simó.

Santa Bárbara.—Siguen los Trece Martes á San Antonio. A las ocho, Misa de Comunión plática y Ejercicios.

Iglesia Pontificia.—Idem id. A las ocho, Misa de Comunión general; con S. D. M. de un manifiesto, plática, Ejercicios y Reserva.

Iglesia de las Calatravas.—A las ocho y media, Misa de Comunión general y Ejercicio de los Trece Martes.

Góngoras.—A las once siguen los Trece Martes.

San Idelfonso.—Idem id. durante la Misa de doce, y por la tarde, á las seis, continúa el Quinario al Santo Cristo de la Providencia.

Santo Cristo de la Salud.—Idem á su Titular, á las cinco y media.

San Andrés.—Termina el Triduo al Santo Cristo de la Agonía, á las seis y media.

San Millán.—Idem id., predicando D. Angel Lizaso.

Buen Suceso y Santa Isabel.—Continúan los Quinarios anunciados.

Santísimo Cristo de San Ginés.—Al anochecer, los Ejercicios de Cuarema, predicando D. Manuel Belda.

La «Gaceta»

SUMARIO.—29 de Marzo de 1915.

HACIENDA.—Real orden resolviendo el expediente sobre recurso de alzada promovido por el interventor de Hacienda de Cádiz contra acuerdo del delegado de dicha provincia recaído en el expediente de defraudación al impuesto de Utilidades, seguido en aquellas oficinas contra el registrador de la propiedad de Jerez de la Frontera, D. Agustín Ondovilla y Durán.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden resolviendo el expediente incoado con motivo de instancia elevada por varios licenciados y doctores en Ciencias químicas solicitando que la convocatoria á oposiciones para la cátedra de Física y Química, con Microscopía y Toxicología, de la Escuela de Veterinaria de Santiago, se haga extensiva á cualquiera de los que posean dichos títulos.

Otra nombrando director interino de la Escuela Normal de Maestros de Soria á don Fernando Menéndez y Martínez.

Otra dejando sin efecto el ascenso á la categoría octava del escalafón de catedráticos de Institutos, hecha á favor de D. Enrique Sella y Mas por Real orden de 8 del actual, por corresponder dicho ascenso á don Gabriel Ortal Aparicio; disponiendo al propio tiempo se expida el oportuno nombramiento.

Otra nombrando, en virtud de concurso de traslado, profesor numerario de Física, Química, Historia Natural y Agricultura de la Escuela Normal de Maestros de Madrid á D. Jenaro Calatayud y Bonmati.

FOMENTO. Real orden disponiendo que el camino vecinal de Selva de Mar á la carretera de Puerto de la Selva á Llanás, provincia de Gerona, se segregue del último concurso y sea admitido el de Garrigólas á la carretera de San Mori á Colomers.

Otras concediendo la inscripción en el Registro especial creado por el art. 1.º de la ley de 14 de Mayo de 1902 á las Sociedades de seguros Banco Agrícola

# VIUDA DE RUETE

Especialidad en chocolates elaborados á brazo.

Se hacen tareas de encargo y en el domicilio del consumidor.

Aceites superiores de Andalucía, azúcares, cafés, tes, legumbres y otros artículos. Cacao en polvo para fosfatina.

## 17. ESPOZ Y MINA. 17

### CLOROSIS ANEMIA

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

### DINAMÓGENO

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, onchas y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la sequedad, si la hay.—Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor, por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que, además, cura el raquitismo y linfatismo.—Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía, y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.—Precio del frasco: 4 pesetas.—Se remite un frasco por ferrocarril á todas estaciones de España, en porte pagado, enviando 5 pts.

DE VENTA: Principales farmacias y Serrano, 30, Madrid. Se manda folleto á quien lo pida.

### ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

Es el tratamiento más racional y seguro para la curación de las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan curado con otros medicamentos, siendo sus efectos quitar el dolor y todas las molestias de la digestión, abrir el apetito y ayudar á las digestiones, tonificar el aparato digestivo y la economía en general, pues el enfermo come más, digiere mejor y se nutre.

CURA las acedías, aguas de boca, el dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, diarreas y disenterias, la fétidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves, que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos.

Con frecuencia muchos enfermos del aparato digestivo, aunque no todos, presentan el siguiente cuadro de síntomas á parte de ir: al levantarse, lengua sucia y mal olor de aliento, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abajamiento y tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, proisias, vahidos, pesadez de cabeza, dolores al estómago, vientre y espalda, vómitos y estreñimiento, alternando á veces con diarrea.

### CARNE LIQUIDA

del Dr. Valdés García

DE MONTEVIDEO

ALIMENTO :::: TONICO :::: RECONSTITUYENTE

SUSTITUYE CON VENTAJA A SUS SIMILARES

ADVERTENCIA: Este producto se recibe sin interrupción del Uruguay, y á pesar de las circunstancias anormales que se atraviesan no ha alterado su precio.

### PASTILLAS BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaína.

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulceraciones, sequedad, gramulaciones, atonía producida por causas periféricas, fétidez de aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

### ACANTHEA VIRILIS

Poli-glicofosfato BONALD.—Medicamento anti-neurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 5 pesetas.

### Elixir antibacilar BONALD

de Thiocol cinamo-Vanadito fosfo-glicérico. Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc. Precio del frasco, 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid. En Barcelona, Cignas, 5.

### Tabletas V. Bustos

BALSAMICAS. ANTISEPTICAS ::::: Y CALMANTES ::::: curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ::::: ronquera y calmantes de la tos ::::: De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pinedá, 10; Pérez, Martín y Compañía, Al...: calá, 9, y en todas las farmacias ::::: Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

### CATARROS=TOS

### JARABE DE HEROINA

(BENZO-CINAMICO)

del Dr. MADARIAGA

Aceptado con predilección por la clase médica; por su especial y armoniosa combinación balsámico-sedante proporciona el más agradable y eficaz remedio contra los catarros, resacas y crónicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, preservando de la infección tuberculosa.—Frasco, 3 pesetas. Plaza de la Independencia, 10 Madrid, y principales farmacias de España.

### TUBERCULOSIS

### VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D<sup>o</sup> FRANCK

PURGATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS contra ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias EN TODAS LAS FARMACIAS.

Se admiten anuncios en nuestra Administración, Floridablanca 1, bajo.

### ATENCION

Compro oro, plata, brillantes, perlas y alhajas, á precios como ninguna otra. Antigua Platería de López. 4, Zaragoza, 4

### Cinturones eléctricos

de todos los sistemas AMERICANOS, FRANCESES, INGLESSES, desde 25 FRANCO. Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos. Para informes dirigirse á M. Hubert, Instituto Electroterápico de Bruselas. 31, rue de Malines.

### AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es Plaza de Santa Cruz, 7, PLATERIA

### ¡YA SE VE!

en casa de Paula te haces corsé: ¡quién fuera Paula!, ¡qué cosas ve!

Calle del Carmen, núm. 10

### Si toséis un poco

TOMAD LAS PASTILLAS VIDO

Si toséis mucho TOMAD EL JARABE VIDO

CURACION RAPIDA sin dolores de cabeza ó de estómago, sin estreñimiento. G. DAVID, FARCO, EN --- COURBEVILLE ---

### Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

BILBAO

FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO

Engines al sol, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martín-Siemens. Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles vigonoles, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix ó Broca, para tranvías eléctricos. Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas. Construcciones de vigas armadas, para puentes y ed. fércs. Fabricación especial de hojas de lata. Cubas y baños galvanizados. Lateralas para fábricas de conservas. Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

### Ybarra y Compañía

(S. en C.)—Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES)

Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA

Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES.

Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS

Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.

Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: Oficinas de la Dirección y B. Joaquín Haro, consignatario.

### VINO DESILES

El mejor y más eficaz tónico contra la anemia y la nev. rastenia. Indispensable á los convalescentes. FARMACIAS Y HERBERIAS

### Antidiabético Ryan

Depurativo Ryan Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, lagas, úlceras, sífilis, etc.; afecciones y manchas en la piel que provienen de impurezas de la sangre.

### Para las señoras

Nada hay más eficaz para evitar los dolores que proceden de los trastornos menstruales que el Elix. matogonol RAYN.

Este medicamento representa, bajo la forma más absorbible, los elementos plásticos y reconstituyentes de la sangre, y cura anemias, vértigos, debilidad general, etc.

### DIARIO UNIVERSAL

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN. Teléfono 924. Apartado de Correos 422.

PRECIOS DE SUSCRIPCION. En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos son anticipados.

PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA)

En 4.ª plana (del cuerpo 7). 50 cts. Reclamós (3.ª plana). . . . 1,50 pías. Noticias (3.ª plana). . . . 3. Idem en 1.ª ó 2.ª plana. . . . 5.

Esquelas.—Grandes descuentos, según el número de líneas é inserciones.

Comunicados y sueltos, á precios convencionales.

Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; id. atrasado, 10 céntimos.

Redacción y administración: Floridablanca, 1.

Folleto del DIARIO (70)

### El médico de los pobres

POR XEVIER DE MONTEPIN

Hay una cosa que no sufriré jamás... —¿Cuál? —Y es que otro pretenda hacerse en la provincia un reino aparte y forjar á nuestra costa una corona de rey de las montañas... —No os comprendo. —¿De veras?—murmuró Antide de Montaignú, con una sonrisa irónica. Después añadió: —Repetid mis palabras al duque de Sajonia Weimar y veréis cómo me comprenderá. El conde de Guebriant mordió más que nunca su bigote y guardó silencio. —Os calláis—continuó el señor del Águila al cabo de un instante—; me alegro, porque eso me prueba que nos entendemos. Si Francia quiere el Condado; pero hay otras ambiciones despiertas, y se prometen empeñar una

nueva lucha cuando haya concluido la primera. Sois francés, pero no estáis al servicio de Francia, conde de Guebriant. Sois el primer ayudante de campo de Sajonia Weimar, y sólo con vos he sido puesto en relación; es posible y aún probable que se os hayan dado órdenes secretas... —¿Conde de Montaignú!—exclamó Guebriant palideciendo de cólera. —¿Señor conde?—preguntó Antide con la mayor sangre fría. —¿Dudáis de mi lealtad y de la de mi amo!... El señor del Águila se echó á reír, con una risa forzada tal vez, pero ruidosa y sonora. —No hablemos de lealtad, conde de Guebriant—dijo en seguida—; ni uno ni otro ignoramos que la palabra existe, pero que para nosotros, ambiciosos, al menos no la conocemos. El título con que me saludasteis hace poco, en el momento de vuestra llegada, podía y debía hacerme creer que me traíais al fin esa solución. Si la tenéis realmente, dádmela, porque estoy cansado de esperar. Consiento en creer que nadie... ¿entendéis?, nadie ha procurado retardar la realización de mis compromisos para con la Corte de Francia y de los de la Corte de Francia para conmigo; pero me vería obligado á dudar si me rehusaría esa prueba... El conde de Guebriant desabrochó su jubón, y tomando de su seno un papel

en forma de carta, lo alargó al señor del Águila, diciendo: —He aquí la prueba que me pedís. Antide de Montaignú cogió ávidamente el papel, lo desdobló con un gesto rápido y lo recorrió de una sola ojeada. Era un mensaje enviado por el duque de Sajonia-Weimar al conde de Guebriant. —Esta carta—dijo luego que hubo concluido—anuncia otra: una carta del cardenal de Richelieu dirigida á mí directamente, y que estáis encargado de entregarme. —Sí, señor conde... —¿Y...?—preguntó Antide con un estreñimiento de impaciencia febril—¿esa carta de su eminencia la tenéis?... —Aquí está. Las instrucciones que he recibido me prescribían no dárosela hasta el momento en que hubierais cumplido todas vuestras promesas...; pero vuestra franqueza me ha inspirado confianza. El señor del Águila rompió el ancho sello de lacre encarnado que cerraba el pliego voluminoso y cuadrado que acababa de serle entregado por el conde de Guebriant, desdobló el pergamino, pagado en cuatro, y leyó. A medida que avanzaba en su lectura, su rostro aparecía más radiante, bordábanse las arrugas de su frente y de su mirada brotaban rayos en los que brillaba la felicidad.

—Conde de Guebriant—preguntó en seguida—, sabéis lo que encierra este pergamino? —Sé al menos lo que debe encerrar. Su eminencia acepta todas vuestras condiciones, y según vuestros deseos, os nombra gobernador del condado de Borgoña, empezando desde el día en que el Franco-Condado sea provincia francesa. —Sí, señor conde. Y en prueba de mi gratitud tengo un medio seguro de que me perdoneis mis dudas ofensivas y probaros al mismo tiempo cuán mal hacéis en creer que hubiese en mi conducta algo tortuoso. —¿Y ese medio, señor conde...? —Es daros una buena noticia. Uno de los miembros de la gran trinidad de los montañeses está en nuestro poder... —¿Lacuzon?... exclamó el conde de Guebriant. —Ni Lacuzon ni Varroz, respondió Antide. El padre y el hijo se nos han escapado, pero tenemos al espíritu santo... El cura Marquis está prisionero... —En efecto, señor conde, esa es una noticia importante. ¿Podéis darme algunos pormenores?... —Marquis, hecho prisionero por los grises, hace algunas horas, ha sido trasladado en seguida, por orden mía, al castillo de Clairvaux, donde el conde de Bauffremont, nuestro aliado, se encargará de guardarlo bien.

—¿Marquis prisionero! Es una captura feliz y que nos hace dar un gran paso... —Y yo me encargo de entregaros á Lacuzon y Varroz... —¿Adónde están ahora? —En la cueva de los Gangones. A hora y media de camino todo lo más. —Con las fuerzas militares de que dispongo, ¿no podríamos encerrar la gruta de los Gangones en una insuperable barrera de espadas y de mosquetes? —No, señor conde; es imposible... la gruta es inaccesible é inexpugnable. Por otra parte, con semejantes enemigos la fuerza es impotente. Necesitamos emplear la astucia y el engaño, y lo emplearemos. —¿Qué pensáis hacer? —No lo sé todavía. Mi plan surgirá de las circunstancias... Haré nacer la ocasión...; es fácil atraer á un lazo sagaz á los hombres sin desconfianza... —¿Judas!...—murmuró Guebriant con profunda repugnancia, pero bastante bajo para que el señor del Águila no lo oyese. —Desde mañana—prosiguió Antide de Montaignú— pondré manos á la obra... y para empezar os pido permiso para que me dejéis terminar y dirigir á su destino una carta que estaba escribiendo en el momento de vuestra llegada, y en la cual suplicaba al señor de Bauffremont hiciese

guardar, sin perderle de vista día y noche, al cura Marquis. Al mismo tiempo que hablaba, Antide de Montaignú añadió algunos caracteres á los que ya había trazado, entregando después este escrito al conde de Guebriant. —¿Y quién va á encargarse de vuestra carta?—preguntó el conde de Guebriant, tomándola. —Una vieja en quien tengo confianza y que nadie en el mando puede sospechar de que forme parte de mis agentes... Además, esta carta no puede ser leída por otro que aquel á quien la dirijo. —¿Cómo es eso? —Mirad, señor conde... Guebriant examinó la carta, que no contenía, como ya hemos dicho, sino caracteres caprichosos, jeroglíficos, y guarismos ininteligibles. —En efecto—dijo en seguida—: es imposible leer esos signos. Dobló en seguida la carta Antide de Montaignú, la selló con un sello que tenía no las armas de su escudo, sino una simple divisa, tocó después el resorte que ya conocemos, y llamó á Marquis. La vieja apareció en seguida. —He aquí—le dijo—el momento de probar el celo de que parece estáis animada. —Hablad, señor... Las acciones son más elocuentes que las palabras...